

# CRÓNICA

## Semana de estudios sobre la encíclica "Humani generis" y la exhortación "Menti nostrae"

Del 27 al 30 de marzo pasado se celebró en Bilbao una Semana de Estudios teológicos y ascéticos sobre los importantísimos documentos pontificios la encíclica "Humani generis" y la exhortación "Menti nostrae", organizada por el Exemo. y Rvdmo. Sr. Dr. D. Casimiro Morcillo, Obispo de Vizcaya.

Los temas de dicha importante Semana, agrupados según los documentos estudiados, y los Profesores que los expusieron, fueron los siguientes:

### A) SECCIÓN TEOLÓGICO-FILOSÓFICA sobre la encíclica "Humani generis"

Día 27: *Tendencias filosóficas modernas no católicas y su influencia en algunos pensadores católicos*, por el R. P. Jesús Hurrioz, S. J.; *El afán de novedad en Teología, puente tendido al relativismo dogmático y al menosprecio de la Teología tradicional y del Magisterio de la Iglesia*, por el R. P. Alejo Revilla, O. S. A., de la Universidad Pontificia de Salamanca.

Día 28: *Peligrosas y erróneas opiniones sobre la autoridad, sentido y exégesis de la Sagrada Escritura*, por el Dr. D. Andrés Ibáñez Arana, Profesor del Seminario de Vitoria; *Errores teológicos gravísimos nacidos de la llamada "Teología Nueva"*, por el Lic. D. José M. Girarda, Profesor del Seminario de Vitoria.

Día 29: *Valor incontrovertible de la filosofía perenne según el método, doctrina y principios de Santo Tomás de Aquino*, por el R. P. Emilio Sauras, O. P., Profesor del Seminario de Valencia; *Inconciabilidad del immanentismo, del idealismo, del materialismo histórico y dialéctico y del existencialismo con el Dogma Católico*, por el R. P. José M.<sup>a</sup> Alejandro, S. J., Profesor de la Universidad Pontificia de Comillas.

Día 30: *La doctrina católica, los once primeros capítulos del Génesis y las ciencias positivas*, por el Exemo. y Rvdmo. Sr. D. Jesús Enciso, Obispo de Ciudad Rodrigo; *¿Es posible una Teología Nueva?*, por el Dr. D. Ramiro López Gallego, Profesor del Seminario de Madrid.

### B) SECCIÓN ASCÉTICA sobre la exhortación "Menti nostrae".

Día 27: *La santidad sacerdotal: sus fundamentos y contenido*, por el Lic. D. José Gálvez, Director espiritual del Seminario de Madrid; *Desarrollo y defensa de la santidad sacerdotal*, por el Dr. D. Joaquín Goicocheaundia, Director espiritual del Seminario de Vitoria.

Día 28: *La ciencia y la cultura del sacerdote*, por el Dr. D. Andrés E. de Mañarićúa, Profesor de la Universidad de Deusto.

Día 29: *El sacerdote y las vocaciones sacerdotales*, por el Lic. D. José M. Iruretagoyena, Director espiritual del Seminario de Castillo-Elija-baitia; *El Apostolado social del sacerdote*, por el Excmo. y Rvdmo. señor don Angel Herrera, Obispo de Máiaga.

Día 30: *Formación intelectual, espiritual y moral de los futuros sacerdotes*, por el Rvdmo. Sr. Dr. D. Vicente Lores, Director General de la Hermandad de Operarios Diocesanos; *Caridad y previsión social en favor del sacerdote*, por el Dr. D. Vicente Mayor Jimeno, Director Nacional de la Mutual del Clero.

Hay que destacar el discurso inaugural del Excmo. Sr. Obispo de Vizcaya, sobre la importancia de los documentos estudiados, y las palabras finales de clausura de la Semana. Y todos sintieron que el Muy Ilustre Sr. D. Santos Beguiristain, no pudiese desarrollar el día 28 su tema *El extenso campo del apostolado sacerdotal*.

Esta Semana de Estudios bilbaína resultó interesantísima y de alto nivel científico, dadas las personalidades que desarrollaron los temas. La numerosa asistencia no decreció un momento, a pesar de lo largas que resultaban las sesiones, que llenaban casi completamente la mañana y la tarde. El interés se demostraba en las discusiones que seguían a cada una de las lecciones, discusiones en las que se descubría la preocupación existente por los temas tratados, por la solución dada o sugerida a muchas cuestiones sociales.

Creemos que ha sido un éxito y un acierto del Excmo. y Rvdmo. señor Obispo de Vizcaya.—A.

## Congreso Mariano nacional en los Estados Unidos (octubre 8-11 de 1950)

Como preparación a la definición del dogma de la Asunción de la bienaventurada Virgen María, se celebró en Washington, del 8 al 11 de octubre pasado, un Congreso Mariano nacional. Además de las solemnes funciones religiosas, se tuvieron diversos actos académicos, en que se leyeron los siguientes trabajos:

Ralph Ohlmann, O. F. M., *Los Franciscanos y el actual movimiento asuncionista*. Antonino de Guglicimo, O. F. M., *Inmortalidad de la bienaventurada Virgen a la luz de la Sagrada Escritura*. Ignacio Brady, O. F. M., *La relación entre el pecado y la muerte según la teología medieval*. Marion Habig, O. F. M., *El culto de la Asunción de Nuestra Señora en los Estados Unidos, 1598-1888*. Mauricio Grajewski, O. F. M., *El culto Mariano franciscano en Estados Unidos en los tiempos actuales*. Noel Moholy, O. F. M., *S. Ireneo, el Padre de la Mariología*. Rafael Huber, O. F. M. Conv., *Mariología de S. Antonio de Padua*. Natanael Sonntag, O. F. M. Cap., *La doctrina asuncionista de S. Lorenzo de Brindis*. Eric May, O. F. M. Cap., *Tradición asuncionista en las obras exegéticas franciscanas*. Tomás Plassmann, O. F. M., *La definición papal del dogma de la Asunción*.

Las actas de este Congreso van a aparecer publicadas en el volumen séptimo de los *Studia Mariana*.

## Congreso litúrgico de Alemania

El 22 de junio de 1950 se abrió en Francfort un Congreso litúrgico alemán, organizado por el Instituto Litúrgico de Tréveris, bajo la dirección del Vicario general de esta ciudad, Sr. Von Meurers, con la colabo-

raclón de la Asociación catequística alemana y de la Junta directiva de la A. C. La presidencia la ocupaban los Obispos Stohr, de Maguncia, Landersdorfer, O. S. B., de Passau, y Kemf, de Limburgo, deputados por la Conferencia alemana de Obispos de Fulda, para cuidar de la dirección del movimiento litúrgico alemán. Asistieron 750 congresistas, de los cuales más de 600 eran sacerdotes. Señalamos aquí las conclusiones del Congreso:

1.<sup>a</sup> Que el oficio de la mañana del Sábado Santo pueda celebrarse por la noche.

2.<sup>a</sup> Que, según las necesidades pastorales, se puedan celebrar los domingos y días entre semana misas por la tarde.

3.<sup>a</sup> Que continúen las dispensas del ayuno eucarístico.

4.<sup>a</sup> Que en las misas que son parroquiales y a las que asiste el pueblo, no en las privadas, el celebrante pueda él mismo leer directamente al pueblo las lecturas en lengua vulgar.

## Homenajes

En julio de este año salen a luz por fin las anunciadas hace tiempo *Mélanges J. de Ghellinck*, en la Sección Histórica del "Museum Lessianum". Constan de dos volúmenes de 1.100 páginas, que se venden al precio de 650 francos belgas, para los que enviaron el pago de suscripción antes del 30 de junio. A partir de esta fecha los dos volúmenes cuestan 800 francos belgas. En el primer tomo figuran dos trabajos de PP. Jesuitas españoles: *Tajón de Zaragoza y su viaje a Roma*, por el P. J. Madoz; y *La Cláusula "Sine differentia discretionis sentimus" del Prefacio Trinitario, y sus precedentes Patristicos*, por el P. A. Segovia.

\*\*\* Para celebrar los sesenta años de vida religiosa del P. *Julio Lebreton, S. I.*, decano honorario de la Facultad de Teología del Instituto Católico de París, los profesores de esta Facultad y los directores de la revista "Recherches de Science religieuse" han acordado dedicarle dos volúmenes *Mélanges Lebreton*, en conjunto 800 páginas de trabajos sobre asuntos bíblicos, históricos y teológicos. Bien merecido tiene este homenaje el venerable anciano P. Lebreton, profesor de Historia de los orígenes cristianos en la Facultad de Teología mencionada, desde 1907 a 1943, y decano de la misma durante ocho años. Además, en 1910 participó en la fundación de la revista "Recherches de Science religieuse", y sucedió al P. de Grandmaison como director de la misma, de 1928 a 1945. Nada digamos de sus famosas obras *Les Origines du Dogme de la Trinité* y *La Vie et l'Enseignement de Notre-Seigneur*, por no mencionar sino sus obras principales. Las *Mélanges Lebreton* aparecerán: el primer volumen en octubre de este año, y el segundo en enero del año que viene.

\*\*\* Se anuncia también la publicación de otra Miscelánea, en honor esta vez del célebre liturgista P. *José Andrés Jungmann, S. I.*, quien el 19 de noviembre de 1949 cumplía el sexagésimo aniversario de su nacimiento. Buen homenaje entre nosotros será la publicación que acaba de editar la B. A. C. de la traducción castellana de su celeberrima obra alemana *Missarum solemnia*, explicación genética de la misa, que es reputada unánimemente como la mejor obra que se ha escrito sobre la misa, y comprende tanto la explicación histórica como la tradición patristica y escolástica, antigua y moderna.

Con el título *Cómo predicar la misa* ha dado a luz la editorial Herder de Friburgo de Brisgovia una serie de artículos sobre diferentes aspectos de la misa, para honrar al P. Jungmann. Los trabajos de esta *Miscelánea* se reparten en cuatro series. La 1.<sup>a</sup> serie es de cuestiones fundamenta-

les: "La historia de la liturgia y la predicación de la misa", por B. Fischer; "La presencia de Cristo en nosotros por la fe", por G. Sohngen; "Sanctum sacrificium, o el sentido actual de lo sagrado", por P. Doncoeur, S. I.; "Sentido teológico de los distintos textos de la misa", por J. Pinsk. La 2.<sup>a</sup> serie versa sobre distintos aspectos históricos; La 3.<sup>a</sup> serie comprende trabajos que relacionan la liturgia con la teología pastoral; y, finalmente, la 4.<sup>a</sup> serie está consagrada a la catequesis de la misa en las diversas formas actuales. Al fin, como complemento, va una bibliografía de los artículos y obras del homenajeado.

\*\*\* El Instituto Superior de Filosofía de Lovaina se propone celebrar, a principios de octubre de este año, el centenario del nacimiento del Cardenal Mercier, su ilustre fundador, que vió la luz de este mundo en Braine-l'Alleud, el 24 de noviembre de 1854. El entonces futuro Arzobispo de Malinas, enseñó antes durante veinticinco años Filosofía en la Universidad de Lovaina, y fué el fundador del Instituto Superior de Filosofía, cuya presidencia ocupó por espacio de diecisiete años. Fué el mismo León XIII quien le exhortó a esta fundación y a renovar con ella la gran tradición filosófica y en particular el estudio de las doctrinas de Santo Tomás de Aquino. Para celebrar este centenario se trata de crear una nueva cátedra con el nombre de "Cátedra Mercier", para la cual serán llamadas las personalidades más destacadas del mundo intelectual, que puedan ayudar a alcanzar el objetivo que Monseñor Mercier señaló al Instituto. Con el fin de realizar este plan, se ha creado un Comité ejecutivo que actúa bajo el alto Patronazgo de Su Em. el Cardenal Arzobispo de Malinas, Van Roey.

## Necrología

Casi inesperadamente falleció recientemente S. E. Sr. Antonio Lanza, Arzobispo de Reggio, en Calabria. Nació el 18 de marzo de 1903, fué ordenado de sacerdote en 1927. Doctor en Teología y Derecho canónico, fué nombrado profesor en el Ateneo de Letrán. El Santo Oficio le confió el cargo de defensor del vínculo, y fué consultor de la Congregación de Sacramentos. En 1943 Pío XII le nombró Arzobispo de Reggio, Calabria. Se distinguió por sus artículos sobre el fin primario del matrimonio, y por su libro *La questione del momento in cui l'anima rationale è infusa nel corpo* (Roma, 1939). Había comenzado a publicar un curso de Teología moral, muy estimable, del cual sólo ha salido el primer tomo (Turín, 1949). Véase la recensión en EstEcl, abril-junio 1951, p. 273.

\*\*\* El 27 de marzo pasado entregaba su alma a Dios el P. Carlos M.<sup>a</sup> de Heredia, S. I. Nació en México en 1872; ingresó cuando no contaba aún quince años en la Compañía de Jesús. Estudió en México, España y Estados Unidos, países en donde ejerció sus ministerios, y se ordenó de sacerdote en 1901 en Oña (Burgos). Fué un incansable conferenciante, y se distinguió por sus escritos periodísticos, libros y conferencias contra el espiritismo, para desenmascarar sus fraudes, revelando los trucos con que engañan a los adeptos. Fruto de esta campaña fué su libro, varias veces reeditado, *Los fraudes espiritistas y los fenómenos metapsíquicos*, modelo de sagacidad psicológica, de fina observación y de crítica audaz, aunque sin aire científico. También alcanzaron difusión otros libros suyos de matiz ascético y apoloético: *Una fuente de energía*; *Cristo y su reino*; *Memorias de un reporter de los tiempos de Cristo*; *Roberto el diablo*; *La leyenda mariana*; *El alfiler* y *El rancho de San Antoñito*, varios de ellos traducidos a otros idiomas.